



trabajadores, puesto que tiene establecido comitarios en grande escala en la ciudad de Limón y en los demás puntos importantes de sus líneas férreas, lo que le deja como 10,000 colones de utilidad efectiva en perjuicio del salario devengado por los peones.

Y esta limitación a considerar la pérdida de mil colones en los cuatro mil de cupones recibidos por el comercio, no será una explotación agotante quitar a los pobres peones mil colones de su salario que se distribuirán entre ellos, viverandes, alquiladores, industriales de toda clase, etc.

Indudablemente la organización yanqui es admisible como dice el señor E. Ellos, así admitir competencia de nadie, tienen establecidos sus comitarios en todas partes para vender a sus peones lo que necesitan con una ganancia, por lo menos, del veinte por ciento; pero eso sí, uniformes. Monopolio 1. No lo hay; pero el señor E., ni en los puntos donde solo el United Fruit Co. puede tener comitarios y hasta tañones, y nadie otro puede llegar a vender ni una papa, ni un zapato, ni un cigarro!

La apertura al libre comercio del país de ciertos núcleos de población en las fincas de la United Fruit Co., será también objeto de mis próximos escritos. — F.

Notas ramonenses

Octubre 1.º—'Es más fácil oír un relámpago de la cola' que dar con el verdadero autor de las cosas que suceden. Esto, lo digo porque hay quien asegura que proceden de la pluma del bienaventurado Liamaco Chavarría quien, metido en su taller, apenas tiene tiempo para tallar.

—'Sus santos de palo de forma de cubano' como dijo don Napoleón Quesada cuando la crítica de marcos sobre el libro 'Resaltaciones Escolares' (Q. B. P. D.)

La anterior correspondencia fué un castigo que levantó ampollas a los dos casos de juegos prohibidos que en ésta existen. ¡Y qué vamos a hacer!

Si no suspenden sus tareas malsanas, pronto les irá otro agüero.

—Este pueblo es una charca. Pasó el día de 'septiembre' (actenemos a Gadsden) dejando las calles intranquilas y asustadas de pan tano. Las ranas están de fiesta.

—Ayer llegó a esta ciudad al suero Jefe Peltico, don Ricardo Calderón. Hay quienes aseguran que es 'de la cáscara amarilla'. Ojalá así sea para que ponga muchas cosas en el agua. Por sí el no da con ellas ya se los iremos señalando.

Se le saludó con veintin cañonazos.

—El cementerio de esta ciudad está en verdadero descuido. El feo aspecto que presenta da más tristeza que la que infundían sus tumbas mugrosas y grotescas. ¡Pobres los muertos!

El campo santo de Palmaros tiene mejor presencia que el nuestro. Eso da vergüenza.

—El edificio en donde está instalado el "Club de Amigos" le están empujando. Una repelida lo está poniendo como para buecar noya.

—Se cree que está contraindicado para andar que por el progreso.

—Las escuelas centrales de este lugar carecen de varios útiles, por ejemplo, los mapas que tienen recuerdan aquello de 'máximo, pero no me toques'. La humedad ha tapizado artísticamente el interior de las aulas.

Bueno sería que la Junta Escolar pasara los huesos de la puerta, levantara un detalle y corrigiera los defectos que de jehanes apuntados.

—La esfera del reloj público necesita una mano aunque sea de algodón, para la pida a gritos desde su trono parroquial.

Há días que dicen que está en Limón la escuadra que pondrá de surtidor en la fuente de la plaza pública. ¡Idíay!—Corresponsal.

De Heredia

Las calles continúan en pésimo estado, casi intranquilas; las aceras convertidas en lagunas; las aceras sin descauzar y los solares, acopados y descauzados, en completo desaseo. ¡Por qué señor Gobernador, no se da un paseo por algunas de las calles a los que se refieren? Salga docientos varas al Norte de esta oficina y se convencerá del lamentable estado en que está toda la calle del album de Esta A. Costa, lo mismo que la de la plaza nueva y Carmen, de Norte a Sur.

Es necesario, señor Gobernador, que nos tenga compasión, y que este abandono y esta higiene desaparezca.

—La velada que se verificó anoche en esta ciudad estuvo muy concurrida a pesar de la lluvia; ya le enviaré detalles de ella.

—Contra Paeños, la esposa de don José María Araya, monja, mejorando notablemente de una enfermedad, a la ciudad de Costa Rica.

—Preguntamos a quien correspondía (en que ha parado el asunto de la ciudad de la escuela del barrio de Jesús de Santo Barba, hecha por la Junta de Educación de aquel lugar? Este asunto es grave y vale la pena que se investigue cuanto antes.—Corresponsal 2.º.

De Poás

San Pedro, Setiembre 27 — Señor Director de EL NOTICIERO. En su popular diario, fecha de hoy, se publica una correspondencia de este pueblo, en la cual se corresponden de dos noticias que es necesario aclarar.

En la una dice: "que suena el órgano sin ser el maestro de capilla que lo toca". Claro, temiendo de algún día de Nuestra Señora de las Mercedes, debió el señor Cura que se oficiara una misa, la cual se celebró de capilla so podía ni puede tocarla. En el otro de misa, los cuales tenían, por algún motivo, necesidad de ensayarla. He aquí por qué sonaba tanto el órgano.

La otra noticia se refiere a un baile obscuro.

quiado por la familia del señor Presbítero Reyes, a la sociedad de ésta, en celebración de un acontecimiento notable, por cuya razón su correspondal puso el grito en el cielo y llamó la atención a la Junta de Iglesia, cosa que ha pasado más que el haber bailado en la casa cural.

Para toda persona sensata y que tenga cinco dedos de mano, creo que no será motivo de comentario el que se celebre una fiesta, sea como fuere, en la casa cural, y en cuya casa no tiene que ver nada la Junta, "pues el señor cura manda en su casa, como cualquier prójimo en la suya".

Aprovecho esta ocasión, para comunicarle que con motivo del cuarto aniversario de la emancipación de este cantón, la municipalidad y Junta de Educación, han resuelto celebrar esa fecha, 15 del entrante, con la mayor solemnidad posible. Dado los preparativos, es de esperarse que la fiesta resulte espléndida. Del señor Director atto. S. S. — V. M. Carrera D.

El Crimen de la Avenida Central

MUERTE DE MENDELS

Sus últimos instantes

Ayer a las 12 m. murió en el Hospital Luis Mendels, después de una penosa agonía. Le causó la muerte, las heridas que se armaron en el cerebro, que fueron profundas y de gran extensión. La gravedad del herido se inició del sábado en la noche a esta parte. Ese día hablaba perfectamente bien. El domingo, es decir, al otro día, el Alcalde señor Pinedo fué al Hospital a tomarle la tercera declaración a Mendels y ya no podía hablar. Desde el amanecer de ese día le está parte el herido perdiendo el conocimiento. Su muerte fué penosísima. En momentos de morir Mendels, haciendo un esfuerzo sobrehumano, trató de incorporarse en su lecho pero las fuerzas le faltaron y cayó muerto. Se notaba el deseo de hablar, tal vez él de confesar en sus últimos momentos algo relacionado con el hecho. Casado Mendels estaba en el Hospital, y en su tocador de su habitación, más de una vez se le oyeron palabras de confesión para el reo. Ayer el Médico del Pabellón practicó en el cadáver de Mendels la autopsia correspondiente.

EL REO

Aun se encuentran en completa inconformación. No sabe de la muerte de su víctima en los momentos preguntado a sus carceleros por el estado de su ánimo y no han informado que parece estar muy satisfecho. No se nota en su fisonomía ningún signo de pesar. Come con mucho apetito. Duermes poco. Casi toda la noche se la pasa dando vueltas por el calabozo. De vez en cuando va al patio de la cárcel por la pequeña ventanilla de la puerta de su prisión. Ha persistido en estar preguntando por el estado de salud de su víctima. El reo tiene en la puerta de su prisión un centinela de vista que le vigila sin cesar.

EL CAPITAL DE LA VICTIMA

Aquí se cree que se conocieron bien a Mendels desde que éste tenía su estudio.

Cablegramas

LOS DESFALCOS DE LA NEW YORK INSURANCE.

ENÉRGICO ARTICULO CONTRA EL PRESIDENTE ROOSEVELT.

New York, 2.—El Evening Journal publica el siguiente editorial: Los altos funcionarios de la compañía de seguros de New York Life, organizados para el robo de millones por unos juramentos que el partido de la república, como de campaña, pagaron grandes sumas al fondo de campaña electoral del partido republicano. Este dinero fué robado a los asegurados por los funcionarios responsables. Se ha probado que cuando este dinero se pagó, para obtener a los asegurados, otros funcionarios de la New York Life juraron solemnemente que no se apropiaban de ningún dinero del fondo de campaña. Aquí tenemos una parte de los funcionarios de la compañía de seguros New York Life jurando una cosa y otra, jurando exactamente lo contrario. Son de consiguiente perjuros. El ladrón es lógicamente perjurador, pues así parte de su profesión. El robo y perjurio constituyen los ordinarios detalles de la vida que han estado robando de alto vuelo que han estado robando de los asegurados de la New York Life es incidentalmente contribuyendo una parte del botín para elegir a Roosevelt, creyendo que el partido republicano intercedería menos que los otros partidos con sus robos.

El público acepta como un hecho el perjuicio y robo por aquellos que manejan las compañías de Seguros, pues su historia viva. El público sabe que por lo general ellos tienen el manejo de los grandes y sagrados fondos con los que las compañías de seguros, son ladrones. Se sabe que estos individuos han formado inmensas fortunas mediante el robo más despreciable. No les interesa los perjuicios, ni quienes sean los ladrones individualmente.

Con respecto al criminal principal de la New York Life, el público dice almirando de este hombre tomó o no tomó el dinero de los asegurados para entregarlo a los políticos. El dinero ha estado bajo juramento que se robó el dinero de los asegurados y que lo entregó al fondo del partido Republicano. Si ha declarado la verdad, se debe echar a la cárcel como un ratero cualquiera y al mismo tiempo quitarle de su puesto. El caso de este individuo y los otros como él, es muy sencillo.

Ha confesado hechos que causarían la prisión de los dependientes de menos valor. Luego el lugar que le corresponde es la cárcel. Puede suceder que no se le dé a la cárcel y que lo mismo sucederá en el caso de los otros como él, pero su libertad se deberá al otro como en América los ladrones de gran vuelo, se les da en libertad porque los jueces y procuradores no ven el modo de atacarlos.

De más interés que la avaricia de los ladrones de la New York Life, es la actitud del Presidente Roosevelt hacia los hombres que contribuyeron con dinero robado del fondo de la compañía en que él salió electo. Aceptamos de tiempo en tiempo de sus amigos que que es su intención, y obliga a los políticos a que gasten lo que se robó sin su conocimiento; y que se gastó en su elección. El ya sabe que debido a las declaraciones juradas, el dinero de los ladrones y republicanos los fué robado y entregado a su agente personal para gastar en su beneficio. Por supuesto no permitirá que esto repaunamente.

Como hombre honrado no puede permitirlo, aunque tuviera que pagar el dinero de su propia bolsa, utilizando para hacerlo, los 50,000 dólares que el público le paga cada año.

Mr. Roosevelt hará lo que dicta la conciencia y la honradez. Obligará a su deudor de tiempo en tiempo a los asegurados del dinero que les ha sido robado. La cuestión es cuando lo hará! Mr. Roosevelt debería ser tan puntual como honrado. Sus amigos dicen que tiene la buena intención de cumplir con su deber. Esto no es suficiente. Lo que debe hacer es no permitir que ningún asegurado tenga resaca contra él o su gobierno, por dinero robado. Debe obligar a los políticos a la restitución y hecho esto, debería hacer uso de su influencia para obligar se procesen a los ladrones nacionales.

AUSTRIA HUNGRIA

Budapest, 2.—Andréssy P. y Banffy, declararon no adherirse al partido independiente. Afirman que la ruptura de acuerdo entre Austria y Hungría sería la ruina de ésta y a la que fueren en mayoría los independientes, ellos se retirarán a la vida privada.

Viena, 2.—Contrario a los informes oficiales se sabe que se aumentó muchísimo el movimiento insurreccional.

ARGENTINA

Buenos Aires, 2.—Emigración boer a Argentina aumentada. El Conal argentino en la Ciudad del Cabo, avisa que 50 familias se embarcarán para este país y que otras se alistan para el viaje.

El vapor Nile de la Mail Resti trajo de Londres 400 mil libras esterlinas y 300 mil para el banco de los señores Rivarola y de la Plata.

El congreso aprobó el proyecto de ley que autoriza al Gobierno gastar 30 mil pesos mensuales para subvencionar a los vapores que hagan el viaje de Europa a Buenos Aires en quince días y medio. Los vapores tienen que estar arreglados para llevar emigrantes.

Los señores Higoyen y Villanueva van a iraró el movimiento de la política financiera. El Gobierno, especialmente las enormes sumas botadas para obras públicas. El Ministro de hacienda, Terry, dijo que el país jamás se ha encontrado en situación pecuniaria tan favorable como en la actualidad. El Gobierno puede remitir la suma de 500 mil pesos por mensuales para el fondo de conservación.

RUSIA

Petersburg, 2.—Aunque se esperaba el regreso de Witte esta mañana, se quedó por invitación del Zar para almorzar con Su Majestad a bordo del yate Estrella Polar. He aquí el telegrama que el Zar envió invitando a Witte a bordo del yate Estrella Polar, con mi mandado, después de cumplir incómodamente para el estado. —Invito a usted a visitarme a viernes a bordo del yate Estrella Polar en el eorcor. Por mi orden se ha puesto a su disposición el yate "Strella". Dúbdalo a la ausencia del Emperador Nicolás, el tratado de paz no se firmará hasta fines de la semana entrante.

ESTADOS UNIDOS

New York, 2.—Roosevelt salió de Oyster Bay, donde le hicieron grandes manifestaciones de aprecio. Millares de víveron. Cantaron el himno de saludo. Las casas emborberandis. La policía adoptó extraordinarias precauciones. Un loco que ha escapado de su manicomio anunció que atacaría al Presidente en Jersey limo, pero Roosevelt llegó a Washington limo.

Cinco estados occidentales enviaron a ésta cinco comisionados especiales para estudiar la investigación legislativa contra New York Life a fin de iniciarlo en su propio estado. Asegura el Evening Post que desde hace varios años ha existido un establecimiento legi para la Equitativa Mutual Life y New York Life.

New York, 2.—Ha llegado Mr. Jussaraud. Seguirá a Washington para comparecer de la cuestión pendiente entre la compañía del cable francés y el gobierno de Venezuela.

—Embarcaron hoy para Holanda el general Crooze y familia.

New York, 2.—Mendels, jefe de policía de ésta, en unas palabras que dirigió a los nuevos policiales indiciados sus deberes, díjoles entre otras cosas: Espero que entre ellos no haya nadie que tenga conexión alguna con las compañías de seguros.

—Ayer marcharon para el Japón Miss Alice Roosevelt y comitiva. Hicieron una cariñosa despedida.

New York, 2.—Dice el Herald que se cree que la investigación legislativa está a punto de encontrar revelaciones excesivamente sorprendentes relativas al papel desempeñado por las compañías de seguros para influir en la legislación del estado.

Lo que verdaderamente tenía la víctima

RECOLECCION DE ALHAJAS

Papeletas de empeño

Tenemos datos oficiales, de la verdadera situación económica de Mendels. Todos creían que la víctima estaba rica y que su posición pecuniaria era bastante desahogada. Pero no hay tal. Mendels estaba sumamente pobre, con relación a lo bien que estuvo en tiempos anteriores.

Dos días después del que ocurrió el crimen, el herido mandó llamar al hospital a Mr. Aesh, un platero canadiense de toda su confianza, así como también a don Cayetano López García.

Mendels aplicó a estos señores que recogieran las alhajas que tenía en su casa. Aesh y López García, en compañía del Agente 1.º de Policía don Gregorio Fuentes, cumplieron con la última voluntad de la víctima. Las alhajas que poseía Mendels no valen arriba de \$200. Más, se le encontró en el bolsillo interior de su saco el día del acontecimiento, la suma de \$56.

Mendels en varias ocasiones se vió en la necesidad de empeñar sus alhajas. Se encontraron entre sus papeles varias papeletas de empeño. Esto prueba la mala situación económica porque atravesaba la víctima. Todos los objetos y alhajas pertenecientes a Mendels, están al cuidado de Mr. Aesh.

DICTAMEN MÉDICO

Según el dictamen médico, Mendels murió a causa de la fractura de la base del cráneo.

CONCLUSIÓN

Nosotros, como toda la sociedad josefinista, lamentamos sinceramente el hecho. Conocemos a la víctima. Era todo un caballero persona honrada, artista de calidad en su ramo y trabajador.

Mendels tuvo la desgracia de dejarse arrastrar por la impetuosa corriente de las pasiones amorosas y tal vez de aquí provenga su desgracia.

Como la generalidad del público, nosotros también creemos criminal a Iglesias. Esta hombre sería digno del estadio de Lombroso.

De interés

Liceo de Costa Rica, a 2 de octubre de 1905.—Al señor don Leonidas Briceño, Director de EL NOTICIERO.—San José.—Señor Redactor:

La noticia siguiente interesa quizá a sus lectores de Cartago y las personas que, de vez en cuando, van a pasar una temporada allá. Me parece útil determinar la diferencia de temperatura que existe entre San José y Cartago y, con la ayuda del Profesor don Francisco Gómez Alizaga y del alumno don Rubén Obispo un pequeño observatorio en el Colegio de San Luis Gonzaga. Notamos las temperaturas máximas y mínimas diarias y registramos también la caída de lluvia. El cuadro siguiente resume nuestras observaciones durante el mes de setiembre de 1905 y permite compararnos con las que se hicieron durante el mismo período en el Observatorio Nacional de San José.

Table with 2 columns: San José, Cartago. Rows: Promedio de las temperaturas máximas diarias, Promedio de las temperaturas mínimas diarias, Término medio, Lluvia, centímetros.

Tengo el honor de suscribirme, señor Director, su más atento servidor, GUSTAVO MICHAEL.

Naderías

Dice EL NOTICIERO del 30 de septiembre:

'Iglesias—un r-o—loraba. Tenía los ojos inyectados en sangre'. Podrían haberlo inyectado sangre "en" los ojos; más igno hizo al roto tan extravagante operación! ¡Qué médico pudo ordenar semejante cosa! ¿De inyectar sangre en los ojos pareciera excesivamente raro; hasta insolito.

¡Inyectar es "introducir un líquido en un cuerpo, con un instrumento".

Por conjeturas verosímiles se deja entender que el roo, del mucho llorar y de tanto no dormir, tenía los ojos ENCARNADOS. Y en ello están de acuerdo muchos lectores y también el diccionario donde en alguna parte se lee: ENCARNADO, A. adj. Encendido, ensangrentado, de color de sangre o carne. "Dice" más COMUNMENTE DE LOS OJOS.

Tengo, además, otra cosa que observar:

En la locución "Tenía los ojos inyectados de sangre", se usa "inyectados" como adjetivo, en lo cual se comete un solecismo; inyectado no es más que participio.—Véase Gram. Ac. pag. 24, etc (1835). 'Iglesias levantó en este lugar los ojos y tendió una mirada triste y des-

consoladora por las ventanas y puertas de la casa."

Suspecho que la mirada  
fue triste y desconsolada.  
GEDEON

Estado

sanitario de Limón durante el mes de setiembre

Table with 2 columns: Defunciones ocurridas durante el mes... and Hay en los hospitales unidos, enfermos...

Cuestionario

- 22. Contestación a la pregunta 9.—El Herradura es volcán ó no?
23. A la pregunta 11 El Herradura es volcán ó no?
24. A la pregunta 10, encontramos lo siguiente:
25. Pregunta 31.—De qué modo se conserva el jugo de limón por largo tiempo?
26. Pregunta 32.—¿A quién se puede dar con justicia, en Costa Rica, el glorioso título de Padre de la Patria?

AVISOS DEL DIA

SE VENDE una colección de 1904 de las "Páginas Ilustradas". Para informarse en esta oficina. Obra 4 l. v.
VA ENTRA la estación del yano para los buenos negocios...

AVISOS ANTERIORES

COMPRO soleras y tablonos de cuadro amarrado.
CASA DE CAMPO En San Pedro del Aljón, á trescientas varas de la estación de Fuentes...

AGENCIA DE FUNERALES y circulación SIGLO XX, la mejor en el país, de Manuel A. Poveda, agente general del NOTICIERO.
SELA PREMIADO Una buena gratificación dará á siete me presente una cruzcita formada de siete brillantes montados en plata...

CRONICA

Cartas rezagadas Dirección General de Correos.—Señoritas: Ana Rosa Jarquín, Emeralda Fonseca, Emilia Calvo, Aristotela Chaves, Abila López, Remise Lubin, C. Wintor, Emelina Gil, Ramona Sáenz S. A. María Ables.
Señoras:—Jachita Mata, Jane Dursair, Francisca García, Dolores de Moya, Matilde G. de Ringuito, María Bernarda Chavesrara A., María Vargas.

Altamente agradecida con todas las personas que con tan buena voluntad se interesaron en la enfermedad, en su funeral y entierro, de su inolvidable hijo el Presbítero Evaristo Ibarra (q. d. D. g.). Aún no es tarde puesto que el sentimiento no se acaba, ni los favores se olvidan. Humildemente pido á Dios nuestro señor por ellos y recibiendo de mi parte mi eterna gratitud.
M. J. V. DE IBARRA y FAMILIA.

Almanaque La casa Lehmann nos ha obsequiado un ejemplar del "Almanaque de la Familia Cristiana", para el próximo año de 1906. Esta publicación es muy conocida, ya por la riqueza tipográfica y sus hermosos grabados, como por su excelente lectura religiosa. Acompaña al almanaque un ejemplar del "Boletín Bibliográfico", que registra dos juicios críticos, el uno sobre la historia de don Ricardo Fernández Guardia y el otro sobre las conchervas de Aquileo.
Buena noticia Se dice que cierta señorita que vive por el Parque de Morazán va contraer matrimonio la semana entrante con un rico americano. La feliz pareja pasará

su luna de miel en los Estados Unidos. La joven está muy agradecida al Profesor Edwards por el curso de inglés que ella acaba de cumplir y que le permitió gozar mejor de las bellezas de aquel país.
A las 9 p. m. tuvo efecto el matrimonio de nuestro amigo Máximo Morales con la simpática María Frutos Fueron padrinos de tan simpática pareja, don Espíritu Morales con doña Dolores de Antillón, don Ismael Morales y señor, don Ricardo Esquivel y la señorita Nina Castro, don Pio J. Fernández y la señorita Hermelinda Antillón. Después de la ceremonia se dió principio al baile que terminó en la mejor alegría á las tres de la mañana; hora en que los novios se dirigieron á su casa donde formarán su nuevo hogar.

Desamamos toda felicidad á los esposos Morales Frutos.
Señora policía En la Cuesta de Moras, habita una mujer que acostumbra llamar á su casa á varias jóvenes á quien con regalos y regalos, hace que penetren á su casa; ésto como ocasiona mal á las jóvenes que llegan á caer en sus manos, llamamos la atención á la señora policía.
Vistas para hoy Sala 1ª.—Sucesión José Antonio Rojas contra Santiago Hermosel, á la 1 p. m. Sala 2ª.—Etnislas Quirós V. (lesionado) á la 1 p. m., Francisco Castillo único apellidado (abigeto) á las 2 p. m. Casación.—Fernando Rothe contra Rafael García, civil, á las 2 p. m. Comerciales Gutiérrez Hermanos, comerciantes de la plaza de Limón, vendieron su establecimiento á Julián Pagan Palazón. —El día 9 del corriente habrá remate de prendas en la casa de préstamos "La Confianza". —Luis Bastard Richard y Alonso García López Calleja han formado una sociedad comercial en la ciudad de Limón. —Carlos Quesada Valenzuela vendió á Gioravante Gravina Magdalena su fonda establecida en el puerto de Limón. —Juan Arturo de Bran Peña vendió á Juan Vicente Marchena el "Hotel Central" de Limón.

Ladrones ingratos Los rateros están aumentando su audacia y desvergüenza, ya no sólo roban tapas de dulce y anonas en el mercado sino que se cuelan á las casas y sobre todo jasmómbense ustedes, á casas de los periodistas, como si á estos buenos señores se les pudiera humanamente robar. Decimos esto porque nuestros amigos Alabarta y Carrasquilla han sido víctimas de pillos majaderos y sin respeto al cuarto poder del estado (el periódico) los cuales han remontado el vuelo llevándole al primero una macedora y al segundo un baúl repleto de ropas y otras cosas de valor. Ah! ladrones de sillas y bañes, netodes no tienen perdón de Dios porque robaréis á un periodista es el colmo de la maldad.
La lluvia El patio del Instituto Físico Geográfico, cercano al jardín de experimentaciones, se inundó el viernes de tal modo que el agua se introdujo en algunos cuartos del establecimiento. Eso se debió á lo estrecho del desagüe del centro del patio, que no fué capaz para darle curso á las aguas de la fuerte lluvia con que nos favoreció el cielo. Si se reforma el desagüe se evitan daños en el futuro.
Armas de decomiso De un periódico de Nicaragua es la siguiente noticia: "Asegúrase que el Gobierno de Guatemala decomiso un armamento completo que el General Domingo Vásquez había logrado introducir clandestinamente á aquella República y tenía oculto en la frontera de Honduras, con la intención de emboschar ese país. Dicese también que como el célebre ex-Presidente no había pagado dichos elementos á la casa extranjera que se los proporcionó, ésta los ha reclamado al Licenciado Estrada Cabrera."

Zarzapuella El día 26 del mes en curso llegará á ésta una compañía de zarzapuella española que trabajará en las Variedades.
Para Italia En el vapor "Centro América", que zarpó de Limón el jueves pasado se

embarcó con rumbo á Italia, en compañía de su esposo, la estimable señora Ana María Pucci de Antonidi. Va á fijar su residencia en Nápoles, donde su señor marido establecerá su bufete de abogado.
Que el señor Antonidi gane muchas iras son nuestros deseos.
Bibliografía Hemos recibido de los señores Iglesias Hnos. el número 193 de la notable revista ilustrada "Album Salón". Trae como siempre fiestas lecturas é interesantes grabados, diferentes vistas de Chile y retrato de algunas bellas señoritas chilenas, dos encantadores paisajes y una simpática mazurka intitulada "Recuerdo". Recomendamos al ilustrado público costarricense la adquisición de tan importante revista.
Una niña perdida Ayer hizo la casualidad que habíamos con el campesino Gregorio Aguilar, vecino de Fraijanes, Alajuela. El señor Aguilar nos refirió la siguiente misteriosa historia de un hecho que tuvo lugar ha pocos días en el caserío de su vecindad. De orden de su padre Andrés Zuñiga, la menor Abigail, fué á la montaña en busca de una vaca que hacía días había desaparecido. Quien sabe lo que le ocurrió á la joven en la montaña, pues desapareció ella, sin que hasta ahora se le haya podido encontrar. Hace ya más de quince días que desapareció Abigail de su casa. So teme que haya sido devorada por una fiera.
Toros El debut de la cuadrilla de toros que dará sus espectáculos en la plaza del Beti Jai, será, probablemente el domingo próximo.
Aseguros Las compañías de seguros contra incendio en las que estaban aseguradas las casas que se incendiaron, propiedad de los señores Patrocinio Fernández y Juan Francisco Soto, aun no han sido pagadas.
Teatro herediano Mañana publicaremos una crónica de la función que el domingo hizo la compañía de aficionados en el teatro de Heredia. La mejor parte la lleva nuestro amigo don Eduardo Calamagita, autor de la zarzuela espíritu de contradicción. La parte lírica se deba al maestro don Octavio Morales. La función resultó á todas luces interesante y fué del agrado general.
Temprano nos parece El muy estimado y activo don Pepe Callejas, según nos informan, está ya dando los pasos para la organización de los festejos cívicos de esta capital que tendrán lugar á fines del año. Mucho nos parece que madurga don Pepe.
El entierro del señor Mendels se verificará hoy á las diez a. m. El cortejo saldrá del Hospital de San Juan de Dios.
saludo Afectuoso enviamos al apreciable caballero amigo nuestro don Gínés Payo, que ha regresado de Barcelona muy poco días. Deseamos que su permanencia aquí le sea tan agradable como en otras ocasiones.

COMUNICADO

CONTESTACION

al señor Gabeta de "La Caricatura" Muy señor mío: Por correo de ayer lunes llegó á ésta el último número de "La Caricatura" correspondiente al 30 de setiembre pasado, en el cual aparece un parrafito para mí. Casualmente verá usted que ese mismo día lunes ya lo había enviado yo @ \$ 3.00 por correo de ésta, de las 10.45 a. m. é incluso algunos recibos devueltos, y bajo certificado. Como usted maliciosamente quiere hacerme apreciar tal vez que haya recolectado el valor de los recibos y me los hubiere reservado, hago la presente aclaración para que el público sepa que algunos recibos que me ha enviado el señor Borge, se los he devuelto á dicho señor, por no tener tiempo para ocuparme de ese asunto, máxime cuando yo nunca he solicitado la agencia de "La Caricatura" en este lugar, y que si es cierto que hice efectivos algunos de ellos, esto no obedece más que por simpatías que tengo para con esa revista. Soy del señor Gabeta muy atto s. s., CARLOS FIGUEROA.—Guápiles, oct. 3. 1905.

Se vende un villar con todos sus accesorios. Para precio y condiciones dirigirse a Manuel del Puerto, San Francisco de Dos Ríos. Setiembre 17. 15v.

Casa cómoda. Se alquila la casa de madera de don Manuel Echeverría, sita en el barrio de Amón. Entenderse con don Gerardo Echeverría. Setiembre 28. 10v.

**CALDERA Y MOTOR**

Se desea comprar una caldera y un motor de quince ó más caballos de fuerza que estén en buen estado. Para informes en esta oficina. Setiembre 23. 10v.

Se alquila una casa 100 varas al Norte del Parque de Morazán, con muebles ó sin muebles, con instalación de luz eléctrica, lugar muy sano. Para informes dirigirse al apartado n.º 446 & P. Smith. Setiembre 23.

**VENDO** cal de Pantarecas también realco á precios fabulosamente reducidos. Pormenores: Carlos Castro S. en Alajuela. Informes en San José, don José Vargas Gómez. Set. 21. 10v.

Se alquila un solar, un local para cabinillas y un potrero. Dirigirse á la oficina de don Francisco Peralta. Sbre. 26. 10 v.

**VENDO** ó doy en arriendo á muy módico precio un potrero situado por el lado del cementerio de esta ciudad.—Set. 21. 10 v.

Padre Fray García, se hace cargo de toda clase de trabajos de pintura, ebanistería y tapicería, y composición de muebles. Recibe órdenes en su casa de habitación, situada 175 varas al Sur de la curva del Parque de Morazán, San José, Setbre. 22 de 1905. 1m.

Al ojo mensual se desea colocar @ 2,000 á largo plazo y con garantía hipotecaria. Escriban al apartado 468. Octubre 1º 10v.

Orillas de esta ciudad.—Se compra una casa de regular tamaño y con solar. Se paga al contado. Para informes en esta oficina. Setiembre 24. 10 v.

Para temporales se desea vender una casa y solar en Santo Domingo de Heredia, 100 varas al Norte de la plaza vieja. En esta oficina se informará.—Setiembre, 24. 10v.

**Talabartería.** Si desea Ud. una buena obra de talabartería, ocurra al nuevo taller establecido en los bajos de la casa del doctor Rucavado, donde encontrará el mejor trabajo, tanto para obras nuevas, como para composiciones de toda clase. Materiales de primera clase. Setiembre 28. 1m.

Se necesita un refrigerador grande, en buen estado. La persona que quiera venderlo puede dirigirse á Gabriel Coronado. Setiembre 29. 1m.

Se vende una casa de ladrillo que mide 5 varas de frente y 13 de fondo con un solar de veintidós, cita 200 varas al este de la Inspección de Hacienda y 50 al Sur, coste @ 1,200 y se vende en @ 900. Entenderse con Samuel Zeledó J., en las casas de Arrietao Beschi. Octubre 3. 1m.

**Muebles.** Vendo algunos bonitos y baratos. Lo mismo de coches, todo en buen estado; puede verse en mi casa de Habitación, Mariana Durán. Octubre 3. 1m.

**RETRATOS**

al crayón, garantizado su parecido, su duración y su finura, mejores que los que se mandan hacer al extranjero, pues para ampliaciones en máquinas, aquí hay quien los haga y más baratos. Mánden sus órdenes al que suscribe y quedarán complacidos.—Manuel Zúñiga A. 22 de Setiembre. LA PUEBLA.

**JARDINERÍA**

**ARTÍSTICA DE ANDERSON**

Es siempre la única que merece el nombre, tanto por sus trabajos de verdadero arte, sus precios moderados, y por ser su dueño uno de los pocos que saben complacer al público.

Se habla español, inglés, alemán, francés, italiano, y los idiomas escandinavos. 8 de Setiembre.

**Gabinete eléctrico terapéutico**

Desde el primero del mes en curso se trasladó, cincuenta varas al Sur del local que antes ocupaba, en la calle 1ª, Sur, enseguida de la casa de don Fabián Esquivel. 3 de Setiembre. 1 m.

**¿Oportunidad?**

Vendo en Tres Ríos una hermosa propiedad, por su situación especial frente á la iglesia y al parque que lindanla vista del cerro de la Carpintera al Oeste: tiene salida por centro calle, son tres casas la principal está equipada con la carretera nacional que viene de San José para Cartago. ha sido siempre ocupada con establecimiento de licores y abarrotes; punto inmejorable para el comercio, las otras dos casas con más pogueñas, están al lado de la granada. También vendo un potrero de cinco á seis manzanas, una de café al pie del cerro La Carpintera como á un cuarto de hora á pie de la iglesia; el potrero es inmejorable de ceñilla. Para precio y condiciones entenderse en su día. Francisco W. Blanco, en la misma casa. Setiembre 19. 1m.

**Nuevo Hotel Venezuela**

Ofrece al público sus habitaciones bien ventiladas y aseadas y con muebles nuevos, dando hospedaje y alimentación á 1-50 al día y por mensualidad 40 colones. Pensión á 20 y 25 colones. Se mandan alimentos á domicilio, y se alquilan cuartos amueblados. Se habla inglés y francés.—RICARDO MORENO, Admor. Sbre: 13. 1 m.

**Negocio Brillante**

Por no poderle atender debidamente se vende en magníficas condiciones para el comprador, una finca constante de 450 hectáreas de terreno inmejorable para el cultivo del banano, con 30 hectáreas sembradas y ya en producción. Hay contrato con la United Fruit para el recibo del banano. La finca está situada en la región de Río Banano á cuatro millas de Puerto de Limón y contigua á la finca Santa Rosa de la United Fruit y C; los terrenos son planos, en su totalidad secos, con desagües naturales que impiden la formación de pantanos, y tiene buenas aguas; hay un rancho grande para peones. Para los demás informes precio y condiciones entenderse con don Manuel V. Blanco en San José ó con don F. de P. Gutiérrez en Limón. 1 m. Setiembre 15.

**Aviso importante**

El resultado de los muebles y toda clase de cosas que se compran en los almacenes de primer orden, después de haberlos usado unos cuantos años, es volver á quedar nuevos. He visto á los que lo toquen al nuevo taller de Carpintería, alvea, ebanistería y ebanistería de don Benigno Montero Torres, situado frente á la Inspección General de Enseñanza, cincuenta varas al Este, de la ferretería de los señores Rodríguez y del Almacén de Robert y Hombres. Este taller comenzará sus tareas y quedará á disposición del público, el día 2 del mes de Octubre entrante. Nos comprometemos á hacer toda clase de trabajo en los ramos arriba indicados, especialmente en el de silleros. Ofrecemos buen trabajo y precios muy bajos.—26 de Setiembre.—1 m.

**CERVECERIA TRAUBE**  
Cerveza Negra Lager Beer  
**Marca Estrella**  
BEST STOUT POTERE

**Línea de vapores de la United Fruit Company**  
Se pone en conocimiento del público, que hasta nuevo aviso no se admitirán pasajeros para New Orleans ó Mobile, debido á reglamentos de cuarentena.—R. J. SCHWEPPE, Administrador. Limón, Agosto 8 de 1905.

**ROBERT HERMANOS**  
Corte elegante de todas clases y confecciones para caballeros. TRABAJOS A LA MEDIDA  
Hay inmensa existencia de camisas para prendas finas y corbatas. Lo más nuevo y CHIC en Camisas, Pañuelos, Corbatas, Pañuelos, Cuellos, Puños, Cintas, &&&.  
San José, Costa Rica Julio 12 de 1905 1 m.

**LÍNEA DE VAPORES DE ELDERS & FYFFEN (SHIPPING) LIMITED**  
A LOS EXPORTADORES DE CAFÉ  
No olvidarse que ninguna línea ofrece las ventajas para el envío de café de Costa Rica, que la línea de Vapores de Elders & Fyffén (Shipping) Limited. Los nuevos, rápidos y cómodos vapores "Zent", "Fachare" y "Nicoya", están ya en servicio, y así como los demás de esta línea, hacen la travesía directa entre Limón, C. R., y Manchester, Inglaterra. Esta es indudablemente la línea IDEAL para los exportadores de café y cuanto á comodidad para los viajeros, no tiene rival.—R. J. SCHWEPPE, Agente, Limón Costa Rica, julio 17 de 1905. 3 m.

**Cacao Río Hondo**  
De venta en la casa número 248, calle Central, Norte, precios preferential, colones 20, 22, 23, 24, 50 etc. CACAO molido, 50 colones, las cien libras 9 de Agosto. 1 m.

**Al público en general**  
Ofresco mis trabajos profesionales. Me hago cargo de toda clase de trabajo especialmente en puentes y coronas. Donde sea muy artísticas y durables.  
**ÚLTIMO MÉTODO DE ESTADOS UNIDOS**  
Extracciones completamente sin dolor. Mi oficina está abierta todos los días de 7 á 11 a. m. y de 2 á 5 p. m. Los domingos y días de fiestas de 7 á 11 a. m. Fuera de las horas de oficina se cobrará el doble por los servicios profesionales. Dr. E. Frits, Cirujano dentista: casa que fue de don Telésforo Alfaro, calle de tranvía, junio 23

**A los hacendados de Café**  
Después de haber practicado varios ensayos personalmente y de estudios comparativos con los hechos en el Brasil, Jamaica, Guatemala, Cuba, Java, Ceylán, Madagascar, etc. etc. á lo cual he agregado al conocimiento que tengo de nuestras zonas cafetaleras y del artículo que los produce, he llegado á formar un abono químico de mi fabricación, que ofresco al público en la seguridad que satisfará á los más exigentes.—Es verdaderamente excepcional como fertilizante, apropiado á las exigencias de CAFÉ, y por la buena calidad de las materias primas que lo forman.  
**Precio para una manzana, sesenta colones.**  
Puede aplicarse á media dosis y á menos si se quiere.—Debiendo hacer cuanto antes el pedido á Europa y con el objeto de saber de ante mano QUÉ cantidad debo preparar. Aguardaré á los quequieran favorecernos, que se sirvan dar sus órdenes á la más brevedad posible.  
**GUILLERMO ECHEVERRÍA, Ing. Agrícola**  
30 de Agosto 1m. alt. Cañilla 440